

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

8-1-1995

Informations spiritanes Numéro 109

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1995). Informations spiritanes Numéro 109. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/114>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

août/octobre 1995

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Réunion des nouveaux Supérieurs majeurs

Seize nouveaux Supérieurs majeurs, nommés dans le courant de l'année passée, se sont réunis à la maison généralice du 18 au 23 septembre 1995.



*Rangée du fond, de g. à dr.: les P. Breidenbach, Shine, Berton, Ward, Lefèvre, Keane, Mbilingi, Promis, Nesi, Duchesne.
Au 1er rang : les P. Le Quéré, Devine, Choquereau, Perez, Leven, Ferreira.*

Dans son mot d'accueil, le Supérieur général a rappelé les motifs de cette rencontre:

- "notre réunion est une fête, comme lorsqu'on accueille une partie de la famille, et que tout le monde est encore plus sympathique que d'habitude !
- Elle est une session d'apprentissage de la partie administrative de votre charge, mais elle est bien plus que cela. Elle est très importante pour nous du Conseil général.
- Elle est un temps d'échange où vous présentez l'expérience de votre circonscription et nous, celle que nous avons de la Congrégation dans son ensemble.
- Elle est un temps de fraternité qui facilitera nos rapports dans l'avenir. Car nous aurons des rapports entre nous, pour que vous participiez au leadership pour toute la Congrégation.
- C'est également une expérience spirituelle. En nous communiquant mutuellement notre expérience missionnaire dans un esprit de fraternité et de prière, se révèlent à nous la grâce de Dieu et ses appels."

ECHANGES

Lundi et mardi, 18 et 19 septembre, chaque supérieur a donné un rapport sur sa circonscription, suivi d'un petit temps d'échange et d'éclaircissements. Mercredi, tous ont été invités à un pèlerinage à Assise, comme les années passées. Jeudi matin a été consacré au Conseil général élargi. On a reparlé des grands thèmes abordés à Dakar : formation, organisation et communication. Un membre du Conseil général, responsable de l'un de ces secteurs, introduisait le thème, et un des supérieurs majeurs décrivait comment il en voyait l'application concrète dans sa circonscription. Jeudi soir, l'Econome général et le coordinateur de Justice & Paix ont présenté chacun sa mission.

Vendredi matin, les responsables des services du généralat ont parlé de leur travail. L'après-midi, les supérieurs majeurs ont pu rencontrer le Conseiller général qui est plus spécialement chargé de leur circonscription. Enfin, samedi matin a été consacré à un forum.

Le Conseil général élargi 1995

Le P. Bernard Kelly a introduit le sujet par une présentation globale du Conseil de Dakar et des travaux mis en route depuis.

Le Conseil général élargi a parlé des gens, des spiritains et de la mission universelle d'une Congrégation mondiale. L'objectif de Dakar était d'évaluer comment les directives d'Itaici avaient été monnayées, de trouver de nouvelles façons et initiatives de les réaliser, de renforcer la collaboration entre le Conseil général et les circonscriptions. Itaici a redéfini la mission comme une écoute et une implication respectueuses. Nous avons quitté Itaici en nous demandant où l'Esprit allait nous conduire. Dakar se situait bien sous la mouvance de l'Esprit. Au-delà des thèmes que nous avons débattus, Dakar 95 a été un temps marquant pour l'Asie et le Mozambique, pour la célébration de 150 ans de mission spiritaine en Afrique et, pour beaucoup, un moment de conversion personnelle lors de la visite à Gorée.

Formation

La formation continue

C'est le P. Jean-Michel Jolibois qui a rappelé ce qui avait été dit à Dakar sur la formation. La 2ème partie du Guide, qui parle de la formation initiale, y avait été approuvée. Les rares modifications suggérées à Dakar sont à présent insérées dans le texte.

La 3ème partie, qui concerne la formation continue demande encore réflexion et consultation. Il semble que certains confrères ne sentent pas la nécessité de la formation continue, et continuée ! Peut-être leur manque-t-il la vraie motivation, qui est l'appel à une conversion continuelle, et la conscience que le monde change et nécessite de notre part une compétence spirituelle et professionnelle jamais achevée. Notre expérience missionnaire nous enseigne que, pour tirer profit de notre travail, il nous faut du temps de réflexion, un regard sur l'évolution du monde et un changement personnel, conditions pour que notre vie apostolique soit un témoignage évangélique. Une personne en bonne santé, c'est quelqu'un qui fait l'unité entre le physique, le psychologique et le spirituel. Il faut du temps pour lire et comprendre les signes

des temps, pour reconnaître l'appel de Dieu et pour faire le point sur notre engagement. Il faut prendre conscience que nous changeons et nous mettre à l'abri contre la routine.

Les chemins de la formation continue

1. En temps habituel.

C'est le temps que chacun consacre **personnellement** à la lecture spirituelle, à l'étude, à la méditation, à la direction spirituelle.

En tant que **communauté**, c'est ce que nous organisons sur place, ou au niveau d'une circonscription, en moments de rencontres, de célébrations, de retraites, de liturgies, etc. ou d'autres projets communautaires.

2. Temps de ressourcement plus longs.

A des étapes importantes de notre vie peuvent prendre place des périodes de remise à jour allant de quelques semaines à un an. La Règle de vie stipule que chacun prenne une "période plus longue". Durant la vie apostolique, il est des moments qui nécessitent une mise à jour, par exemple, après les dix premières années de ministère, ou à la période du "moyen âge", ou quand nous devons passer à une "vitesse inférieure" à cause du vieillissement, avant d'en arriver à la retraite. D'autres moments ne correspondent pas forcément à une étape traditionnelle de la vie, comme un changement important de travail, un retour définitif de la mission au loin, ou des moments de croissance spirituelle où viennent au jour des crises profondément enracinées dans notre nature physique, psychologique ou spirituelle. Le ressourcement est le souci de chacun, mais aussi celui de ses circonscriptions d'origine et d'affectation. Le temps et le parcours à suivre sont définis après dialogue entre le confrère et les supérieurs concernés. Il en va de même pour le financement. Il peut arriver que l'on fasse appel aux ressources générales de la Congrégation pour cela.

Le P. Martin Keane a dit comment il voyait les orientations de Dakar mises en application en Irlande. Chaque année, un cours de deux ou trois semaines est organisé dans la Province. Il comprend des sujets de théologie actuelle, de spiritualité et de réflexion sur la personne. Un des fruits en est une meilleure compréhension entre les membres de la Province. Pour la formation continue, sont utilisées aussi nombre d'occasions, comme les renouvellements de vœux, les réunions, les jubilés et les anniversaires de nos Fondateurs... Le rapport du Supérieur général à Dakar a été envoyé à toutes les communautés et sera le sujet d'un échange aux prochaines réunions de communauté et au Conseil provincial. Ce même rapport a servi lors de liturgies diverses, d'anniversaires, de professions, et de la retraite des novices avant leur 1ère profession.

La Province a désigné un responsable de la formation continue. Les recyclages sont prévus dans les dépenses habituelles. La Province contribue pour chacun par un versement de 3.000 livres (púint).

Un confrère a exprimé le souhait d'un plus grand développement de la théologie de l'Esprit-Saint, et qu'elle soit incorporée dans notre missiologie. Cela permettrait de mieux faire le lien entre la vie apostolique et "l'union pratique" à Dieu. Notre don spécifique à l'Eglise est plutôt l'aspect

charismatique de la théologie du Saint-Esprit.

Pour nos projets européens communs, par exemple pour le "mois spiritain", il est parfois difficile de trouver des "réalisateurs". Le problème revient chaque année, et peut-être ne savons-nous pas assez profiter de notre vaste expérience acquise à travers le monde entier.

Des noms ont été suggérés comme des lieux possibles de centres spiritains pour des formations plus longues : Saverne, Silva, Bagamoyo et le SIST. Il sera reparlé de Saverne à la prochaine réunion des provinciaux d'Europe.

Organisation

Le guide pour l'organisation

Le P. Sergio Castriani a présenté ce document. Itaiçi avait demandé une révision du chapitre VII de la Règle de vie. Après consultation, il était clair qu'une nouvelle rédaction n'était pas nécessaire. La Règle de vie a laissé la voie ouverte à différentes possibilités d'organisation, surtout en ce qui concerne les nouveaux Groupes. Le concept de "mission" a évolué, et ça entraîne des changements dans les relations entre circonscriptions. Le P. Castriani a aussi souligné que la question de la régionalisation devait être rediscutée à notre réunion.

Conclusions du Conseil général élargi sur la régionalisation.

Le Conseil général doit :

- favoriser la régionalisation et l'internationalité, sans les imposer. Les circonscriptions en sont au stade de la collaboration, mais pas encore à celui de structures juridiques nouvelles. Le Conseil général élargi se dit opposé à des structures légales qui pourraient s'avérer un obstacle plus qu'une aide.
- s'assurer que tout ce qui est proposé est bien en accord avec l'esprit de la Congrégation.
- s'assurer qu'aucune circonscription n'est isolée, et intervenir partout où un problème se fait jour.

Le P. James Devine, en réponse, a décrit comment la régionalisation se vit et évolue en Afrique Centre Sud. Il a donné un bref historique de la SCAF (Fondation d'Afrique Centre Sud). Il est clair pour tous que l'autonomie régionale doit s'accompagner de l'autonomie financière. Les Fondations sont proches des districts, et ceux-ci devraient les financer. La FAC est le projet d'une région. Il peut y avoir collaboration pour la formation à l'échelle d'une région, comme c'est le cas pour le noviciat de Puerto-Rico. Le projet pour le Mozambique est commun aux pays de la SCAR (Région d'Afrique Centre Sud).

Communication

Le P. Frans Wijnen a rappelé combien Itaiçi avait souligné que la communication se faisait avant tout par le témoignage de notre vie. Il a énuméré quelques conditions pour une bonne communication. Un numéro de ID est en préparation sur ce sujet; point n'est besoin donc d'anticiper ici sur ce qui y sera dit.

Le P. Eduardo Ferreira a répondu en attirant l'attention sur la réunion internationale tenue au Portugal du 28 mai au 1er juin 1995. Des confrères d'Europe engagés dans la communication se sont retrouvés à Carcavelos dans l'intention de rechercher une meilleure collaboration entre les Provinces d'Europe et avec la maison généralice, surtout pour rassembler et diffuser informations et photos. Une de leurs conclusions a été que nous ne devrions pas nous contenter d'élaborer nos revues missionnaires; il est aussi important d'être en lien permanent avec des journalistes. Les missions restent une de leurs plus grandes sources d'information, mais il faut nous assurer que les informations soient précises et à jour. De même, il y a besoin de garder un contact étroit avec les publications spiritaines des autres Provinces pour travailler ensemble à maintenir vivant le souci de la mission. Concernant l'Afrique, il nous faut veiller à relater les belles choses qui s'y produisent. Trop de gens ne voient que le côté "misère" de ce continent. Enfin, nos jeunes confrères ont besoin de formation dans ce domaine; un bon missionnaire n'est pas d'office un bon journaliste.

NOUVELLES DIVERSES

Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- le 28 avril 1995, a nommé le P. Anthony AMADI supérieur majeur du district de **Zimbabwe**, pour trois ans, à compter du 28 avril 1995,
- le 28 avril, a confirmé l'élection du P. Patrick KELLY comme supérieur du district du **Brsil sud-ouest**, pour trois ans, à compter du 28 avril 1995,
- le 28 avril, a confirmé l'élection du P. Donald NESTI comme supérieur provincial des **Etats-Unis Ouest**, pour trois ans, à compter du 1er juillet 1995,
- le 28 avril, en accord avec la Règle de vie (n°157), a érigé officiellement le district de **Zimbabwe**, à compter du 28 avril 1995,
- le 8 mai, a nommé le P. Max DOMINIQUE supérieur du

district d'**Haïti**, pour un second mandat de trois ans, à compter du 8 mai 1995,

- le 14 mai, à la demande d'évêques du Mozambique et suite à une consultation des supérieurs d'Angola, du Portugal, du Nigéria, d'Afrique de l'Est et de la Fondation d'Afrique Centre Sud, a décidé l'implantation d'un **groupe international** dans les diocèses de **Chimoio et Nacala**, groupe qui débutera par deux communautés et fera partie de la Région d'Afrique Centre Sud,

- le 31 mai, a confirmé l'élection du P. Bernard COURANT comme supérieur du district de **Bangui**, pour un second mandat de trois ans, à compter du 19 octobre 1995,

- le 23 juin, a nommé le P. Alphonse GILBERT **postulateur** près le Saint-Siège de la cause des Pères Libermann, Laval et Brottier, à compter du 1er octobre 1995 (le P. Jean

SAVOIE est postulateur de la cause de Claude Poullart des Places et le P. Gérard GUILLEMOT est vice-postulateur de la cause du Père Laval),

- le 8 septembre, a nommé le F. Robert GUENO, de la Province de France, économiste de la maison généralice, pour trois ans, à compter du 1er novembre 1995,

- le 9 septembre, a confirmé l'élection du P. Gérard SIREAU comme supérieur principal du district du Cameroun, pour un second mandat de trois ans, à compter du 9 octobre 1995.

RISC, rencontre de jeunes spiritains

Le P. Bernard Kelly écrit :

Trente-trois jeunes spiritains se sont retrouvés à St Jérôme, près de Montréal, du 31 juillet au 6 août derniers. RISC (le Réel, l'Idéal, l'Esprit (Spirit), le Chaos) veut évoquer l'horizon qui nous est familier de notre expérience de la mission et de notre combat pour choisir la vie et non la mort. Il s'agissait de parler des spiritains d'Amérique du Nord et des Caraïbes aujourd'hui, avec un oeil sur demain. Seulement des confrères de moins de 50 ans étaient invités, même si quelques Provinciaux et moi-même avons bénéficié d'une dispense.

Il ne s'agissait pas d'élaborer un document ni un projet, mais plutôt, à travers un tranquille partage de notre expérience, entrecoupé de temps de prière et de méditation, de dégager les valeurs principales qui nous sont communes. Deux maîtres mots ont émergé : DISPONIBILITE A L'ESPRIT-SAINT (souplesse, adaptation, solidarité, goût du risque) et SIMPLICITE D'ETRE AVEC (estime, ouverture, rencontre personnelle). Ce sont des bases solides ! Tous les participants ont ressenti qu'ils avaient été rafraîchis à la bonne source d'une identité commune.

Notre confrère le plus âgé

Le P. Patrick WALLIS a célébré son centième anniversaire à Kimmage, le 19 août 1995. Le Supérieur général, le P. Schouwer, lui a envoyé un télégramme de félicitations. Son Excellence, Madame Mary Robinson, Présidente d'Irlande, lui a fait parvenir un chèque de 250 puint (livres). En le recevant, le Père Wallis a dit que c'était bien trop. (Le P. Henri KOREN mentionne que statistiquement une personne sur 15.000 atteint l'âge de cent ans. Or depuis l'existence de la Congrégation, le nombre des spiritains est d'environ 15.000.)



Père Patrick Wallis CSSp

Adresses/téléphones/fax

- Mgr Malcolm GALT, CSSp, Presbytère St Patrick, B.P.1223, Jemmott's Lane, St MICHAEL, Barbados, W.I. - Tél. 809/426.35.10, Fax 809/429.61.98

- Communauté spiritaine de Rostock (Allemagne), Tél. (0049) 381.801.32.13: Fax (0049) 381.801.3213

Notre plus jeune profès

Quatre-vingt-un ans séparent notre aîné du plus jeune confrère, NWADIKE Victor Chinedu, du Nigéria. Celui-ci regarde avec optimisme

et confiance vers le siècle qui vient : "L'an 2.000 a été présenté comme une année merveilleuse. Je ne vois donc pas que la Congrégation doive se montrer pessimiste. Au contraire, de beaux jours nous attendent. Nous sommes un groupe qui est fermement convaincu qu'il en sera ainsi. Je suis persuadé que notre Congrégation, au-delà de l'an 2.000, sera une Congrégation missionnaire toujours à flots et encore plus vivante qu'aujourd'hui."



Nwadike V. Chinedu CSSp

Nos défunts

10 juin	:P. Henri McANULTY,	E-U/Est, 80 ans
17 juin	:P. Charles READ,	E-U/Est, 81 ans
19 juin	:P. Joseph O'CONNOR,	Irlande, 73 ans
29 juin	:P. Hilaire BEAULIEU,	Canada, 87 ans
03 juil	:F. Jude BERNABLE,	France, 88 ans
03 juil	:Mgr Jean DAVID,	France, 82 ans
11 juil	:P. Jacques COMMANDEUR,	Pays-Bas, 77 ans
22 juil	:F. Heinrich THODAM,	Allemagne, 80 ans
25 juil	:F. Camille STACOFFE,	France, 79 ans
31 juil	:F. Joseph Van der STEEN,	Pays-Bas, 80 ans
08 août	:P. Rémi CATHELINE,	France, 54 ans
08 août	:P. Alphonse CESBRON,	France, 90 ans
12 août	:P. Philippe GAGNON,	Canada, 86 ans
27 août	:P. Frederick FULLEN,	Irlande, 87 ans
29 août	:F. Georges STARCK,	France, 79 ans
30 août	:P. Eric MACKAY,	Canada, 67 ans
30 août	:P. Eduardo LEITAO da Silva,	Portugal, 85 ans
12 sept	:P. Elie BOBILLIER,	France, 70 ans
16 sept	:P. John STRMISKA,	E-U/Ouest, 95 ans
21 sept	:P. Wilhelmus BERNDSEN,	Pays-Bas, 80 ans
03 oct	:P. Eamonn MANSFIELD,	Maurice, 61 ans